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建强高能级创新策源平台

市党代表，宁波高新区管委
会主任、党工委书记黄利琴向记
者表示：“创新是引领发展的第一
动力，宁波要建强高能级创新策
源平台，做大做强特色主导产业，
大力培育创新型企业梯队，引进
高能级研发机构，引育高端人才，
打造科技创新和新兴产业发展

‘两大’高地。”
黄利琴表示，作为宁波创新型

城市建设的核心支撑平台，宁波高
新区将全面贯彻落实好市党代会
精神，瞄准一流园区争先进位，做
深做实国家自主创新示范区，为宁
波高质量发展建设共同富裕先行
市和现代化滨海大都市提供“硬
核”科技支撑。

2020年，宁波高新区在全国
169家国家级高新区综合排名中
实现了大跃升——从第18名提高
到第 15 名。而根据最新消息，
2021年的综合排名又前进了两个
名次，目前已位列第13名。

“排名越往前，争先进位就越
激烈，各项工作任务也会越繁重。
为此，我们将持续发扬敢于开拓创
新、勇于攻坚克难的精神，以实干
苦干的作风推动全区高质量创新
发展，力争尽早进入全国前 10
名。”黄利琴说。

加强培育企业发展新动能

创新是社会进步的灵魂，创业
是推动经济社会发展、改善民生的
重要途径。近年来，宁波不断加大
对创新创业的支持力度，取得了明
显成效。

对于如何进一步推进创新创
业，市党代表，宁波市创新创业管
理服务中心主任、宁波高新区创新
创业园党委书记朱伟东建议：“宁
波要聚焦关键重点，持续加快创新
创业资源集聚，加强企业发展新动
能培育提升以及企业全生命周期
链条深度融合，充分拓展链接服
务，当好‘店小二’，打响企业服务、
人才服务、研发服务品牌，充分激
发创新创业活力。”

朱伟东还以“培育企业发展
新动能”为例，展开阐述了自己的
观点。他认为，我市双创园可推
进建设“优质初创企业——瞪羚
企业——上市企业”的企业培育
梯队，积极培育“大优强”、助推

“小而美”、实现“专精特新”，赋能
企业高质量、高品质发展。

据朱伟东介绍，宁波高新区创
新创业园作为宁波市实施创新驱
动战略的重要载体，未来将继续以
打造“科产城融合发展双创园”为
目标，搭平台、强服务、破难题，为
宁波建设现代化滨海大都市贡献
更大的“双创”力量。

厚实“宁波智造”的人才基座

党代会报告提出，未来宁波
要涌现一批代表“中国制造”的
领军企业、知名品牌。在擦亮

“宁波智造”金名片的过程中，自
然离不开一大批高水平人才的
智力支撑。

推动制造业“大优强、绿新
高”发展，宁波需要进一步夯实人
才基础。对于宁波制造业如何引
育人才、留住人才、用好人才，市
党代表、宁波均普智能制造股份
有限公司程序员蔡冰提出了两点
建议。

一是建议重视“机器换人”带
来的高技能人才培育滞后问题。
近年来, 为缓解招工难、用工贵问
题，部分企业持续加码智能制造，
力求实现生产自动化。但这也意
味着需要更多操作工人具备高端
自动化设备的操作能力以及故障
响应能力，而传统手工流水线操作
工的技能素质水平又往往无法达
到此类岗位需求，技师类工种缺口
依然较大。

蔡冰认为，相关部门应定期排
摸重点企业用工变化情况，及时给
予跟踪指导，同时加强高技能人才
培育，实施蓝领工人转型提升工程
等，为企业用工“开源提质”。

二是聚焦青年科技工作者的
流失问题。他表示，近年来，我市
出台了不少吸引人才的政策，但
值得注意的是，领军人才和普通
科研人员享受的政策优惠和获得
的薪酬待遇存在差距过大的现
象，青年科研人员流失较为严重，
这会对科研团队整体实力产生负
面影响。

“不同层次的人才有不同的需
求，比起经济上的补贴，领军人才
或许更关注精神层面的成就感，而
更需要安家补贴的可能还是年轻
人。希望能给予青年科技工作者
更多关注和支持，为他们潜心科研
创新创造更优的环境。”

记者 吴正彬

让优质教育资源“共享共惠”

“随着‘双减’政策的深入推进，
对教育发展提出新的要求。”市党代
表、镇海中学党委书记张咏梅说，

“共同富裕”是党代会的高频词，教
育的共同富裕是携手前进，要构建

“双减”政策下的优质教育资源“共
享共惠”体系。

张咏梅建议，进一步推进优质
教育的共享扩容，挖掘和拓展现有
优质名校的办学优势、教育优势，通
过新办分校、扶持薄弱学校、代培优
秀管理干部和学科教师、移植推广
育人模式和教育教学成果等形式，

“让更多孩子享受优质教育，让更多
教师成为优秀教师，让更多校长成
为优秀校长，让更多学校成为人民
满意的好学校。”

发展是破解问题的最有效途
径。张咏梅建议，大力推动基础教
育多样化办学、特色化发展，“要赋
予各学校更大的办学自主权，激发
其办学积极性、创造性和自主性，办
出更多有内涵、有特色、有品质的优
质学校，充分满足不同个体的多样
教育需求。”

家门口的好学校越来越多

要实现教育优质均衡发展，让
家门口的好学校越来越多。市党代
表，江北区教育局党委书记、局长夏
伟飞表示，江北区已成功创建全国
首批义务教育优质均衡发展区，今
年还将迎来创建全国学前教育普及
普惠区国家级验收，“接下来，我们
将立足本职工作，提升义务教育优
质均衡发展内涵，不断拓展优质教
育资源辐射面，助力甬有优学。”

如何缩小城乡学校办学、教学
差距？夏伟飞说，要持续推进基础
资源城乡一体布局，师资力量城乡

均衡配置，优质课堂城乡同步共享，
教学教研城乡同步提质。“在数字化
改革深入的当下，‘互联网+教育’
的方式是优质教育资源共享的方式
之一。通过城乡同步课堂、教师网
络研修、名师网络课堂等，推动区域
整体办学水平的提升。”

加速城乡学校融合，实现一体
化发展，集团化办学也是好途径之
一。采访中，不少党代表都提到，集
团化办学实现教学、师资、培训等全
方位共享，促进了优质资源辐射半
径扩大，促进城乡学校“齐头并进”。

“双减”是一次教育的回归

“双减”政策已全面铺开，来自
教育一线的党代表们对政策的进一
步落实都有深入的思考，他们不约
而同地提到了一个词：回归。

“‘双减’政策，强化的是教育的
责任担当，要让教育回归学校、让学
生回归校园。”市党代表，海曙中心
小学党支部书记、校长周汉斌表示，
海曙中心小学在不断探索课后托管

“基本服务”与“拓展服务”相结合，
做好“1+X”的课程设置，丰富拓展
课程内容和形式，“‘双减’工作需要
认知的转变，又需要实践的过程，希
望全社会共同营造良好的氛围。”

“减少作业、减少校外培训，只
是对‘双减’政策最简单的表述，其
内涵是要遵循教育规律，体现德智
体美劳‘五育并举’的素质教育导
向，营造良好的教育生态。”市党代
表，镇安小学党总支副书记、校长顾
秋红说，教育是培育生命的美好事
业，要回归教育本真，“双减”的同
时，倡导三个“增”，增加道德、身心
健康的“素养度”，增加日常社会生
活的“体验度”，增加艺术审美修养
的“感受度”。 记者 王思勤
通讯员 杨磊 孙勇 张落雁 房晓暾

“双减”背景下
让优质教育资源惠及更多人

市党代会报告提出，坚决落实“双减”政策，推动学前教育优质普惠、
义务教育优质均衡、普通高中特色多样、职业教育提质培优、高等教育内涵
提升，把立德树人贯穿教育全过程。

教育是重要的民生工程。在市第十四次党代会期间，“双减”“教育优
质均衡”也是不少代表们热议的关键词。

加强企业、人才等培育
努力打造全球智造创新之都

“让优质教育资源惠及更多人”“加强企业、人才等培育”……这两天，党代表们踊跃发言，
总结经验、分析形势、谋划未来，为加快建设现代化滨海大都市建言献策。

智造、创新已成为推动宁波高质量发展的关键引擎，市党代会报告
提到，宁波要打造全球智造创新之都。对此，不少党代表分别从平台、企
业、人才等角度为宁波智造、创新的发展建言献策。

鄞州区代表团在审议报告。 记者 崔引 摄

携手共奋斗 一起向未来
党代表们为宁波发展建言献策


